

I. SÉANCE ADMINISTRATIVE

Le président Jean-Henry Papilloud ouvre la 198^e assemblée générale de la SHVR en remerciant les nombreux membres et ami·e·s, environ 140 personnes, qui se sont déplacés pour l'occasion dans la salle Sosta de la commune de Loèche.

Il salue les différents partenaires de la journée, qui ont permis de mettre sur pied un programme de qualité pour cette nouvelle rencontre d'histoire : les représentants de la Commune de Loèche, en particulier son président Martin Lötscher ; Stéphane Abbet, l'inspirateur de cette rencontre, dédiée à la thématique du droit et de la justice ; les conférenciers du jour ; et bien évidemment les membres du comité, qui assurent le bon déroulement de la manifestation.

PV de l'assemblée de Chamoson

Le PV de la précédente assemblée générale de la SHVR, du samedi 29 avril 2023 à Chamoson, a été mis en consultation sur le site internet de la SHVR. Il est accepté par applaudissements.

Nouveaux membres

Dix-neuf personnes ont déposé leur demande d'admission au sein de la SHVR. Ils sont présentés à l'agrément de l'assemblée générale. Il s'agit de : Marie-José Bauer, de Martigny ; Pierre-Alain Charvet, de Saint-Léonard ; Jean-Philippe Chenaux, de Lausanne ; Josyne Denis, de Chamoson ; Virginie Dubuis, de Sion ; Raymond Giraud, de Produit (Leytron) ; Danielle Henriot, de Martigny ; Lionel Henriot, de Martigny ; Michel Henriot, de Martigny ; Bertrand Métrailler, des Haudères ; Alexandre Moraga, de Troinex ; Nathalie Nemeth-Défago, de Troistorrens ; Adélaïde Patrignani, de Lens ; Vincent Pequignot, d'Arbaz ; Alexandre Praz, de Saint-Léonard ; Karine Roduit, de Martigny ; Lise Salamin, de Sierre ; Thierry de Sépibus, de Zurich ; André Yerly, de Sembrancher.

Ces nouveaux membres sont acceptés par l'assemblée à l'unanimité, par applaudissements, et viennent rejoindre les près de 850 membres de la SHVR.

Programme d'activité en cours

Les *Annales valaisannes* 2023 sont en préparation. Ses articles concernent : l'histoire de La Castalie ; Simone Reichenbach, première directrice de l'institution ; l'écrivaine Mario *** ; Pascal Thurre, journaliste. Le vernissage est prévu en décembre à la Fondation Pierre Gianadda.

Les *Annales valaisannes* 2024, également en préparation, seront dédiées à l'histoire de Sion. Le vernissage de cet ouvrage aura lieu à Sion à l'automne 2024.

La prochaine rencontre d'histoire sera organisée au printemps 2024 à Vionnaz.

2. PARTIE SCIENTIFIQUE : DROIT ET JUSTICE EN VALAIS

Un anniversaire en lien avec le barreau valaisan nous a incités à nous pencher sur la question du droit et de la justice en Valais.

Le but principal du droit étant d'établir des règles qui facilitent la vie en commun, des institutions sont mises en place pour surveiller l'application de ces règles, corriger, sanctionner. Ce système complexe régit des pans entiers des sociétés passées comme des actuelles. À Loèche, il ne sera pas question de passer en revue de manière exhaustive cette problématique, mais de suggérer, par des éclairages ponctuels, la complexité des questions judiciaires à différents moments de l'histoire valaisanne.

L'assemblée a le plaisir d'écouter les conférences suivantes :

- *Le droit coutumier selon les Statuts de 1571*, par Stéphane Abbet, doyen du Tribunal de Martigny et Saint-Maurice ;
- *La foi, l'argent et le pouvoir : l'exemple de Michel Mageran (1575-1638)*, par Léonard Barman, professeur d'histoire ;
- *Étienne-Bernard Crompt, formateur des hommes de loi du XIX^e siècle*, par Jean-Henry Papilloud, président de la SHVR ;
- *L'organisation judiciaire en Valais depuis 1848 : évolution et perspectives*, par Lionel Henriot, juge au Tribunal de Sion ;
- *Le barreau valaisan au XX^e siècle : des notables aux spécialistes*, par Léonard Bender, ancien bâtonnier de l'Ordre des avocats.

À l'issue des conférences, Martin Lötscher, président de Loèche, présente la Commune et, en son nom, offre le verre de l'amitié aux participant·e·s. Celui-ci est suivi par le repas préparé et servi par l'équipe de l'Hôtel Relais Bayard de La Souste : Salade de mâche, champignons des bois et figues * Civet de cerf du Turtmantal, spätzli maison, choux de Bruxelles / Filets de perches à la meunière, sauce tartare, riz et légumes * Tiramisu maison aux myrtilles.

La découverte et les visites de Loèche apportent une ouverture esthétique et culturelle dans l'après-midi, avec :

- *L'église de Ringacker et sa restauration*, avec Adalbert Grand, architecte ;
- *Loèche et ses châteaux*, avec Arnold Steiner, président de la Fondation du Château ;
- *L'église et l'ossuaire de Loèche*, avec Gaëtan Cassina, historien d'art.

La journée se termine aux environs de 17 heures.

Martigny, le 14 octobre 2023

La Secrétaire,



Sophia Cantinotti

Le Président,



Jean-Henry Papilloud